
Sistema desinenze I e II declinazione 

 

     Singolare    Plurale 

 

Nominativo    -, s [m]     -ī [-ă]    

Genitivo    -ī     -rum 

Dativo     -ī     -īs 

Accusativo    -m [m]     -(n)s [-ă] 

Vocativo    -, -ĕ [m]    -ī [-ă] 

Ablativo    -d     -īs 

N.B. Tra parentesi quadre le desinenze del genere neutro 

Prima declinazione: sostantivi maschili e femminili con tema in -ă (<ā) 

     Singolare    Plurale 

Nom.     rosă     rosae (< rosa+i) 

Gen.     rosae (< rosa+i)   rosārum (rosa+rum) 

Dat.     rosae (<rosa+i)   rosīs (rosa+is) 

Acc.     rosăm (<rosa+m)   rosās (rosa+(n)s) 

Voc.     rosă     rosae (rosa+i) 

Abl.     rosā (<rosa+d)    rosīs (rosa+is) 

 

Ogni parola latina sottoposta a flessione è composta di una radice + [vocale tematica] + desinenza 

 

Radice: reca il significato della parola 

Vocale tematica: serve a declinarla 

Desinenza: indica la funzione sintattica  

L’unione di vocale tematica e desinenza forma l’uscita! 

Es.  ros + a + s 

a è la vocale tematica che serve a flettere la parola secondo la I declinazione 

s è la desinenza dell’accusativo plurale   l’uscita è -ās 

lup+o+s 

o è la vocale tematica che serve a flettere la parola secondo la II declinazione 

s è la desinenza dell’accusativo plurale   l’uscita è -ōs 



Seconda declinazione: sostantivi maschili, femminili e neutri con tema in -ŏ 

Tema lup-ŏ      

Singolare    Plurale 

Nom.     lupŭs     lupī (< lupo+i) 

Gen.     lupī     lupōrum (lupo+rum) 

Dat.     lupō (< lupo+i)    lupīs (lupo+is) 

Acc.     lupŭm (< lupu+m)   lupōs (lupo+(n)s) 

Voc.     lupĕ     lupī (lupo+i) 

Abl.     lupō (<bello+d)   lupīs (lupo+is) 

La ŏ si oscura in ŭ al nom. e acc. sing.! 

La ĕ del vocativo è il grado medio apofonico della vocale tematica (vd. gr. λῦκε) 

I sostantivi con temi in -r(ŏ) perdono l’uscita del nominativo 

tema puer-ŏ 

Nom.     puer (< puerŭs)   puerī 

Gen.     puerī     puerōrum 

Dat.     puerō     puerīs 

Acc.     puerŭm    puerōs  

Voc.     puer     puerī 

Abl.      puerō     puerīs 

Attenzione! Tema agr-ŏ       Attenzione! Tema vir-ŏ 

Nom. ager (< agṛŏs)        Nom. vir (<virŏs) 

Gen. agri         Gen. viri 

…          … 

Voc. ager         Voc. vir 

I sostantivi neutri 

Tema bell-ŏ 

Nom.     bellŭm     bellă (< bello+ă) 

Gen.     bellī (<bell+i)    bellōrum (bellō+rum) 

Dat.     bellō (<bello+i)    bellīs (bello+is) 

Acc.     bellŭm (<bellŭ+m)   bellă (bello+ă) 

Voc.     bellŭm     bellă (bello+ă) 

Abl.     bellō (<bello+d)   bellīs (bello+is) 


